

édito



Chères et chers amis,

Depuis de nombreuses années vous participez activement à la vie de l'association OCOVAS.

Vous connaissez la signification du sigle: l'OCOVAS regroupe en une association les **O**opérés du **C**oeur et des **V**Aisseries à **S**trasbourg. Notre action pour les patients de notre région s'exprime dans de très nombreux domaines, domaine social, culturel, domaine de la santé, achat de matériel médical et aide à la recherche.

Les membres de l'OCOVAS ne sont pas repliés sur eux-mêmes ou leur région. Ce n'est pas le cas non plus du Président, pour qui le concept de la formation et du transfert des connaissances constitue un ardent devoir.

Dans notre pays, nous avons toujours le bonheur de pouvoir sortir dans la rue sans crainte de voir une voiture exploser sur notre passage, nous pouvons aller au travail sans être accompagnés par une garde policière, nous avons la chance, si nous sommes malades de pouvoir encore être soignés correctement malgré le malaise qui touche également le monde médical.

Nous savons que ce n'est pas le cas partout.

La mondialisation galopante, l'explosion de la communication nous renvoient chaque jour des témoignages poignants de la misère humaine, misère devenue universelle. La tragédie survenue à Haïti s'estompe déjà, la prochaine catastrophe est en préparation.

Dans le domaine de la santé les problèmes sont immenses à l'échelle de la planète, et aucun d'entre nous ne saurait y faire face. Il nous reste donc à apporter notre petite contribution à la prise en charge des souffrances humaines. C'est ce que nous essayons de faire dans le domaine humanitaire, grâce au soutien de l'OCOVAS. Après avoir agi dans le domaine de la chirurgie cardio-vasculaire en Ukraine, au Vietnam, où nous restons toujours présents, notre action s'est tournée vers le Laos. Elle a été initiée par des médecins et des chirurgiens du CHU de Strasbourg, amplifiée par des collègues du Luxembourg et renforcée tout récemment par des amis du service de chirurgie cardio-vasculaire de Fribourg en Allemagne.

Le Laos reste un des pays les plus pauvres de la planète, et pendant longtemps a été délaissé par les organisations internationales. Il semblait illusoire jusqu'à une date toute récente de vouloir y développer la chirurgie cardio-vasculaire.

Afin d'aider les patients cardiaques de ce pays nous avons dans un premier temps imaginé puis organisé le transfert des malades du Laos à l'hôpital de Hué, ville impériale située dans le centre du Vietnam; dans cette ville nous avons contribué à la création et la formation d'une équipe de chirurgie cardio-vasculaire, et il était naturel que des patients d'un état voisin y soient accueillis.

Lors d'une visite exploratoire à Vientiane, capitale du Laos, il s'est avéré que si la chirurgie cardiaque n'était pas possible dans l'hôpital universitaire de MAHOSOT, cette chirurgie pouvait cependant être réalisée dans des conditions acceptables dans un hôpital rénové complètement par le gouvernement japonais.

Le ministère de la santé Lao ayant donné son autorisation nous avons commencé à effectuer des missions humanitaires il y a trois ans.

Au rythme de trois voyages annuels nous avons à ce jour effectué au Laos même 120 interventions de chirurgie cardio-vasculaire. Ces interventions concernent d'abord les enfants atteints de malformations congénitales du coeur et en deuxième lieu de jeunes patients âgés de 15 à 30 ans dont les valves du coeur ont été abîmées par le rhumatisme articulaire.

Pour tous ces patients il existe un espoir de guérison, condition nécessaire pour justifier ce grand investissement.

En effet lors de nos déplacements nous apportons tout le matériel nécessaire, ayant acquis progressivement du matériel lourd tel une console de circulation extracorporelle; l'équipement lourd est entreposé définitivement au Laos.

Très rapidement cependant il est apparu que se contenter de réaliser des interventions sur place n'était pas suffisant. Il fallait créer les structures nécessaires qui permettront la poursuite de cette activité de chirurgie cardiaque lorsque nous ne pourrons plus assurer ni les missions ni éventuellement le soutien financier. Grâce au soutien actif du Centre Hospitalier Universitaire, mais également de la Faculté de Médecine de Strasbourg il a été possible de jeter les bases d'un partenariat avec le Laos, permettant la formation des personnels nécessaires, ce qui nous laisse augurer de la poursuite de cette activité une fois que nous serons partis.

C'est ainsi qu'ont pu être formés au cours des trois dernières années des anesthésistes, des techniciens de circulation extracorporelle, des instrumentistes de salle d'opération, et plus récemment un chirurgien ; ce chirurgien est actuellement toujours en formation à Strasbourg.

Notre partenaire luxembourgeois supporte l'essentiel de la charge financière. Grâce à son énergie il a été possible de faire construire une nouvelle aile d'hospitalisation au sein du Centre Hospitalier Universitaire de MAHOSOT; cette nouvelle structure est destinée à la cardiologie et à la chirurgie cardio-vasculaire.

Grâce au soutien de l'OCOVAS, l'Alsace participe également à cette vaste entreprise, qui va s'échelonner sur une dizaine d'années, le temps qu'une équipe locale soit fortement opérationnelle.

Lors de la prochaine assemblée générale j'aurai grand plaisir à vous relater la genèse de cette action humanitaire dans ses détails, et à vous donner les renseignements que certainement vous souhaitez obtenir.

Je souhaite ici remercier tous nos adhérents et les bienfaiteurs qui ont soutenu cette action généreuse.

Le Président : Professeur EISENMANN



QUE FERIONS-NOUS SANS VOUS ?

Monsieur Charles LORENTZ a fêté récemment son anniversaire. Il avait invité le Professeur Bernard EISENMANN afin de faire connaître l'OCOVAS à sa famille et à ses amis. Comme il avait souhaité que les fleurs et les cadeaux soient remplacés par des dons en faveur de l'OCOVAS, c'est un chèque fort conséquent de près de 2.500,- € qui fut remis à notre Président à cette occasion. Nous remercions vivement Monsieur LORENTZ pour son initiative, et les donateurs pour leur générosité.

Notre ami Hubert STRIEBIG, Président du Kiwanis Club de Wissembourg avait demandé au Professeur Bernard EISENMANN de faire une conférence pour les membres du Club. A cette occasion, il lui a remis un chèque de 1.500,- €, résultat d'une action menée en début d'année par les Kiwanis Club. Un grand merci à Hubert STRIEBIG pour la constance avec laquelle il accompagne nos efforts.

Monsieur Laurent HURSTEL, Président du FC Herbsheim et Jean-Pierre WEISS, vice-président du Club et membre de l'OCOVAS ont remis au printemps dernier un chèque de 410,- € à notre Président de la Commission des Sports Fernand FINDELI, somme correspondant à 1/3 de la collecte des cartes de membres du club pour 2004.

Il faut savoir qu'à Herbsheim on compte quelques 50 "OCOVASIENS" (!) : raison suffisante pour que le Comité du FCH se sente particulièrement concerné et décide de faire ce geste de soutien aux actions que nous menons.

Que Messieurs HURSTEL, WEISS et leurs amis trouvent ici l'expression de notre reconnaissance.



A ce propos, comment ne pas dire à tous nos amis et fidèles sponsors, petits ou grands, qui d'année en année nous renouvellent leur confiance et nous permettent d'acquérir et de mettre à la disposition du Service de Chirurgie Cardio-Vasculaire des HUS dirigé par le Professeur Bernard EISENMANN du matériel hautement perfectionné, de financer la recherche et la chirurgie cardiaque de l'enfant et du nourrisson, combien leur soutien nous est précieux.

En ce moment même et jusqu'au 23 octobre, c'est CORA qui nous accueille à Dorlisheim pour "le Mois du Cœur 2004". Chaque jour nos bénévoles sont présents dans le magasin et le produit de leurs ventes sera affecté à l'achat d'un système d'assistance circulatoire pédiatrique d'un coût de 20.000,- €.

Nous chaleureux remerciements vont à Monsieur DIDIER, Directeur du Cora Dorlisheim, et à nos bénévoles pour leur dévouement sans faille.

UN SPECTACLE EXTRAORDINAIRE !

TAMBOW, L'ENFER ROUGE OU LES TRIBULATIONS DE FRANZ LE MALGRÉ-NOUS

Nous étions une quarantaine de membres au rendez-vous. Départ du dépôt STRIEBIG à Brumath, où nous attendait un bus mis gracieusement à notre disposition pour nous conduire à Hatten.

Initié par le Théâtre de la Chimère et les Amis du Musée de l'Abri à Hatten, un spectacle magnifique nous était proposé.

De 18 heures à 20 heures, la Musique Concordia de Hatten, composée en grande partie de très jeunes musiciens, a animé ce début de soirée durant lequel nous nous sommes restaurés.

Après 20 heures, place au Grand Festival de la Chanson rétro, dans l'amphithéâtre, avec les grands succès des années 1945 à 1954 (Edith Piaf, Charles Trenet, André Bourvil etc ...) interprétés par des chanteuses et des chanteurs très talentueux.

Après ce beau prélude, place au spectacle son et lumière à 21 H 30. "Tambow, l'enfer rouge ou les tribulations de Franz le Malgré-Nous", fresque historique en 4 langues, accompagnée de scènes pyrotechniques, jouée en plein air dans l'enceinte du Musée de l'Abri, retrace les vicissitudes de la dernière guerre, le long calvaire et les sévices qu'endurèrent les incorporés de force par la Wehrmacht envoyés sur le front russe, faits prisonniers et transférés dans le camp de Tambow. Et pour les survivants, un retour au foyer qui n'a pas toujours été celui qu'ils avaient imaginé.

Le bouquet final de la soirée retrace l'exode des habitants de Hatten, fuyant les bombardements qui détruisirent en janvier 1945 la presque totalité des maisons et causèrent la mort de 114 civils. Reconstitution historique avec les objets et les véhicules de l'époque, suivie d'un superbe feu d'artifice.

Pour ceux qui n'ont pas pu se rendre à Hatten, rendez-vous en 2005 ! Car ce même spectacle, de grande émotion, sera reconduit dans son intégralité l'an prochain, tant le succès est déjà garanti : cette année, toutes les représentations ont eu lieu à guichets fermés.

CARNET

- ◆ Nous déplorons la disparition de Monsieur Jean BOCK, retraité du Crédit Agricole, ancien conseiller municipal de Woerth, membre de l'association de chasse de l'Eberbach de Haguenau. A son épouse Hedwig, à ses enfants et petits enfants et à toute sa famille, nous adressons nos condoléances attristées.
Nous les remercions sincèrement pour leur geste en faveur de l'OCOVAS.

LES ACTIVITES DE LA COMMISSION SPORTS ET LOISIRS

Nos marcheurs sont toujours sur la brèche !

- à Dietwiller, pour la marche organisée par la COTRAL (Coordination des Transplantés d'Alsace) le 4 juillet, où l'OCOVAS était le 2^{ème} groupe le plus nombreux.
- à Gérardmer le 18 juillet, où avec 2 bus et des voitures particulières, nous étions 124 participants et le 1^{er} groupe au palmarès.
- à Natzwiller, Eschbach, Dinsheim, Zinswiller, Vieux Thann, Westhouse, Grendelbruch et j'en passe, partout les couleurs de l'OCOVAS étaient présentes.

De beaux parcours et une excellente ambiance ont permis à nos représentants de faire passer leur message et de nouer des liens d'amitié avec les marcheuses et les marcheurs.

Avec bien sûr, comme toujours pour guide notre ami Fernand !

INFOS "LOISIRS" DERNIERES

- ◆ Balade pédestre le **mercredi 10 novembre 2004** : Marche Sentier Botanique en forêt d'Illkirch : il est prévu après la marche une restauration dans l'ancienne maison forestière OBERJAEGERHOF toute proche du circuit.

Pour toutes ces sorties, renseignements et inscriptions auprès de Madame Irène HEINTZ – Tél. 03-88-66-10-46.

VENTE DE MATERIEL OCOVAS

T. Shirt manches courtes, couleur bleu ciel :	5,00 € la pièce	casquette :	2,50 € la pièce
T. Shirt manches longues, couleur gris chiné :	6,50 € la pièce	stylo :	1,00 € la pièce
débardeur, couleur gris chiné :	5,50 € la pièce	autocollant :	1,00 € la pièce

A votre disposition pour tout renseignement, Fernand FINDELI !

coordonnées de Fernand FINDELI :

Tél. 03 88 74 57 80
Port. 06 12 81 68 64
Tél./Fax 03 88 74 18 25

renseignements

OCOVAS
(Association des Opérés du Cœur
et des Vaisseaux à Strasbourg)
16, rue Ste-Elisabeth
67000 STRASBOURG
Tél./Fax : 03 88 35 33 11

HOPITAUX UNIVERSITAIRES
Service de Chirurgie
Cardio-vasculaire
B.P. 426
67091 STRASBOURG Cedex

POINT COEUR ☎ 03 88 35 33 11
Permanence **chaque mardi** de 14 h à 17 h 30